

**STRATEGI PENGEMBANGAN KAWASAN WISATA TELAGA SARANGAN  
PADA PEMERINTAH KABUPATEN MAGETAN**

**SKRIPSI**

Oleh  
**Larasati Widoningtyas**  
**NIM. 100210301001**

**PROGRAM STUDI PENDIDIKAN EKONOMI  
JURUSAN PENDIDIKAN ILMU PENGETAHUAN SOSIAL  
FAKULTAS KEGURUAN DAN ILMU PENDIDIKAN  
UNIVERSITAS JEMBER  
2014**

**STRATEGI PENGEMBANGAN KAWASAN WISATA TELAGA SARANGAN  
PADA PEMERINTAH KABUPATEN MAGETAN**

**SKRIPSI**

diajukan guna melengkapi tugas akhir dan memenuhi salah satu syarat  
untuk menyelesaikan Program Studi Pendidikan Ekonomi (S1)  
dan mencapai gelar Sarjana Pendidikan

Oleh  
**Larasati Widoningtyas**  
**NIM. 100210301001**

**PROGRAM STUDI PENDIDIKAN EKONOMI  
JURUSAN PENDIDIKAN ILMU PENGETAHUAN SOSIAL  
FAKULTAS KEGURUAN DAN ILMU PENDIDIKAN  
UNIVERSITAS JEMBER  
2014**

## PERSEMBAHAN

Dengan penuh kebahagiaan dan rasa syukur yang tak terhingga kepada Allah SWT yang Maha Pengasih lagi Maha Penyayang atas rahmat dan hidayah-Nya, dan sholawat serta salam semoga senantiasa tercurahkan kepada Nabi Muhammad SAW. Dengan segala ketulusan dan kerendahan hati, skripsi ini penulis persembahkan kepada:

1. Allah SWT. yang telah melimpahkan rizki dan nikmat-Nya kepada saya dan orang-orang yang saya sayangi;
2. Kedua orang tuaku tercinta Mama Dwi Budi Lestyarini dan Alm. Papa Arief Wahyu Widodo yang tidak pernah lelah selalu memberikan doa dan dukungan dalam hidupku, kasih sayang yang tulus, serta pengorbanan yang begitu besar selama ini, semoga Allah SWT selalu memberikan ampunan dan pertolongan serta membalas dengan surga-Nya dan semoga suatu saat nanti aku bisa memberikan kebahagiaan dan kebanggaan serta bisa membalas semua pengorbanan papa dan mama;
3. Bapak dan Ibu dosen Pendidikan Ekonomi Universitas Jember yang telah memberikan ilmu dan bimbingannya dengan penuh kesabaran;
4. Guru-guruku sejak taman kanak-kanak sampai SMA;
5. Adikku tercinta Alm. Lukito Widoatmojo, dan Luqman Adi Widohutomo, yang menjadi penyemangatku;
6. Pakdeku, budeku, tanteku, om ku, kakak-kakak sepupu, dan adik-adik sepupuku dari keluarga besar mama dan papa yang selalu memberiku semangat dan mendukungku untuk terus semangat meraih impianku;
7. Mbak sepupuku (mbak Ama) yang senasib dalam mengerjakan skripsi;
8. Teman masa kecilku Nino Fadillah Prasetia Wardana yang selalu menghiburku disaat aku jenuh;

9. Teman-teman SD hingga teman-teman kuliah seperjuangan yang selalu memberiku semangat, dukungan, dan motivasi untuk bisa segera lulus kuliah;
10. Teman-temanku KK-PPL dari prodi Pendidikan Ekonomi yang setia membantu dan menemaniku wira-wiri mengurus berkas-berkas yang dibutuhkan;
11. Sahabat-sahabatku di kampus: mumun, uphil, pithi, piciko, yayang, nina, anggi, lita, awan, mas Anang, mas Mamen, mas Iwan, aan, dani, very, fafan, dina, pepap, encep, adit, dan lainnya yang tidak bisa aku sebutkan satu-persatu, yang telah menemaniku dan mendukungku selama ini dan keluarga besar Pendidikan Ekonomi Universitas Jember, terima kasih telah memberikan banyak kenangan indah selama kuliah;
12. Teman-temanku di Ponorogo: Danang, mas Ridlo, dik Aska, mbah Ken, Sari, cecep, mas catur;
13. Bapak dan Ibu Kos serta teman-teman dan adik-adik kos Bangka Raya 23 Jember: selpong, cubby, dik Sinci, dik Ninul, sinta gembrot, dik Ria, mbak Ervi yang selalu menyemangatiku dan membawa keceriaan di kosan;
14. Murid-murid massa KK-PPL yang ikut menyemangatiku;

## MOTTO

***“... Sesungguhnya Allah tidak akan merubah keadaan suatu kaum hingga mereka merubah keadaan yang ada pada diri mereka sendiri..”***

(QS. Ar-Ra'ad : 11)

***“ Pekerjaan yang tak kunjung usai adalah pekerjaan yang tak pernah dimulai.”***

(Anang Haris Firmansyah)

***“Ketergesahan dalam setiap usaha membawa kegagalan.”***

(Herodotus)

***“Saya mungkin terlahir di dalam sebuah gubuk. Tapi saya bertekad akan bepergian bersama angin dan bintang-bintang.”***

(Ridlo Syahriar)

***“Salah satu pengkerdilan terkejam dalam hidup adalah membiarkan pikiran yang cemerlang menjadi budak bagi tubuh yang malas, yang mendahulukan istirahat sebelum lelah.”***

(Mario Teguh)

***“Jika salah, perbaiki. Jika gagal, coba lagi. Tapi jika kamu menyerah, semuanya selesai.”***

(Larasati Widoningtyas)

## PERNYATAAN

Saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Larasati Widoningtyas

NIM : 100210301001

Menyatakan dengan sesungguhnya bahwa karya ilmiah yang berjudul **“Strategi Pengembangan Kawasan Wisata Telaga Sarangan Pada Pemerintah Kabupaten Magetan”** adalah benar-benar hasil karya sendiri, kecuali kutipan yang sudah saya sebutkan sumbernya, belum pernah diajukan pada institusi mana pun, dan bukan karya jiplakan. Saya bertanggung jawab atas keabsahan dan kebenaran isinya sesuai dengan sikap ilmiah yang harus dijunjung tinggi.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya, tanpa ada tekanan dan paksaan dari pihak mana pun serta bersedia mendapat sanksi akademik jika ternyata di kemudian hari pernyataan ini tidak benar.

Jember, 20 Juni 2014

Yang menyatakan,

Larasati Widoningtyas

NIM. 100210301001

## **SKRIPSI**

### **STRATEGI PENGEMBANGAN KAWASAN WISATA TELAGA SARANGAN PADA PEMERINTAH KABUPATEN MAGETAN**

Oleh

Larasati Widoningtyas

NIM. 100210301001

Pembimbing

Dosen Pembimbing I : Dr. Sukidin, M.Pd

Dosen Pembimbing II : Dra. Sri Wahyuni, M.Si

## **PERSETUJUAN**

### **STRATEGI PENGEMBANGAN KAWASAN WISATA TELAGA SARANGAN PADA PEMERINTAH KABUPATEN MAGETAN**

#### **SKRIPSI**

diajukan guna memenuhi syarat untuk menyelesaikan Pendidikan Program Sarjana Strata  
Satu Jurusan Pendidikan Ilmu Pengetahuan Sosial Program Studi Pendidikan Ekonomi pada  
Fakultas Keguruan dan Ilmu Kependidikan  
Universitas Jember

Nama Mahasiswa : Larasati Widoningtyas  
NIM : 100210301001  
Jurusan : Pendidikan IPS  
Program Studi : Pendidikan Ekonomi  
Angkatan Tahun : 2010  
Daerah Asal : Ponorogo  
Tempat, Tanggal Lahir : Surabaya, 25 April 1992

Disetujui,



## PENGESAHAN

Skripsi Berjudul **“Strategi Pengembangan Kawasan Wisata Telaga Sarangan Pada Pemerintah Kabupaten Magetan”** telah diuji dan disahkan pada:

hari : Jum’at  
 tanggal : 20 Juni 2014  
 tempat : Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Universitas Jember

Tim Penguji:

Ketua,

Sekretaris,

Dr. Sukidin, M.Pd  
 NIP. 19660323 199301 1 001

Dra. Sri Wahyuni, M.Si  
 NIP. 19570528 198403 2 002

Anggota I,

Anggota II,

Prof. Dr. Bambang Hari P., MA  
 NIP. 19620121 198702 1 003

Drs. Pudjo Suharso, M.Si  
 NIP. 19591116 198601 1 001

Mengesahkan  
Dekan FKIP Universitas Jember,

Prof. Dr. Sunardi, M.Pd.  
NIP. 19540501 198303 1 005

## **RINGKASAN**

**Strategi Pengembangan Kawasan Wisata Telaga Sarangan Pada Pemerintah Kabupaten Magetan;** Larasati Widoningtyas, 100210301001; 2014: 118 halaman; Program Studi Pendidikan Ekonomi Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Universitas Jember.

Perkembangan dunia pariwisata di Indonesia tidak lepas dari banyaknya potensi wisata yang ada seperti keindahan alam, geografis, sejarah, dan keunikan budaya yang mempunyai ciri khas tersendiri. Potensi yang dimiliki tersebut semakin memiliki daya tarik bagi wisatawan untuk berkunjung. Keterlibatan pemerintah mempunyai peranan besar, baik pemerintah pusat maupun daerah. Di Kabupaten Magetan terdapat Gunung Lawu yang merupakan perbatasan dengan Jawa Tengah. Di Kabupaten Magetan juga terdapat sebuah telaga yang disebut Telaga Sarangan. Kabupaten Magetan memiliki motto “Memayu Hayuning Bawana Suka Ambangun”. Terdapat gunung yang sangat terkenal di Kabupaten Magetan yaitu Gunung Lawu yang tingginya mencapai 3.265 m yang letaknya di bagian barat Kabupaten Magetan. Di lereng Gunung Lawu sebelah timur selatan terdapat Telaga yang bernama Telaga Sarangan, yang berada di ketinggian 1.000 m dpl. Telaga Sarangan merupakan salah satu tempat wisata andalan Kabupaten Magetan. Telaga Sarangan merupakan objek

wisata alam yang diminati wisatawan yang berkunjung ke Kabupaten Magetan. Objek wisata Telaga Sarangan menjadi *icon* kepariwisataan Kabupaten Magetan.

Keberadaan instansi pemerintah sebagai lembaga yang memiliki wewenang dalam kegiatan pembangunan wisata sangat berpengaruh terhadap berbagai pengambilan kebijakan yang dikeluarkan dalam hal pembangunan pariwisata. Dengan berbagai potensi dan permasalahan yang ada antara satu kawasan dengan kawasan yang lain di Kabupaten Magetan maka diperlukan adanya kajian yang mendalam khususnya pada kawasan yang secara nyata mempunyai berbagai potensi unggulan, salah satunya adalah Kawasan Wisata Telaga Sarangan.

Kawasan wisata Telaga Sarangan semula sangat sepi pengunjung. Sarana dan prasana di kawasan wisata Telaga Sarangan sangat minim. Jarang dijumpai pedagang/pengrajin yang berdagang di sekitar Telaga Sarangan. Pemerintah Kabupaten Magetan memutuskan untuk merealisasikan rencana pengembangan kawasan wisata Telaga Sarangan dengan beberapa program dan strategi seperti menyediakan informasi objek wisata di tempat umum (promosi), mengadakan sosialisasi mengenai ekonomi kreatif kepada masyarakat di Kabupaten Magetan umumnya dan masyarakat di Kecamatan Plaosan khususnya, menambah sarana prasarana di kawasan wisata Telaga Sarangan. Perealisasian rencana pengembangan kawasan wisata Telaga Sarangan bertujuan untuk menambah pendapatan daerah kabupaten Magetan dan masyarakat di sekitar kawasan wisata Telaga Sarangan. Pengembangan kawasan wisata Telaga Sarangan merupakan upaya pengembangan potensi wisata Telaga Sarangan yang khusus untuk ditonjolkan dan dipromosikan, serta menunjukkan nilai-nilai potensial kawasan sehingga dapat menarik minat investor untuk menanamkan modalnya. Pengembangan obyek wisata Telaga Sarangan ini juga bisa digunakan untuk mendorong pengembangan sektor-sektor yang lain, yaitu membuka kesempatan kerja/lapangan usaha baru bagi warga sekitar obyek wisata dan warga Kabupaten Magetan secara umum, untuk memasarkan hasil industri rumah tangga dan kerajinan yang diharapkan bisa meningkatkan perekonomian masyarakat Kabupaten Magetan.

## **PRAKATA**

Syukur Alhamdulillah penulis panjatkan ke hadirat Allah SWT atas segala rahmat dan hidayah-Nya, sehingga penulis dapat menyelesaikan karya tulis ilmiah, berupa skripsi yang berjudul “Strategi Pengembangan Kawasan Wisata Telaga Sarangan Pada Pemerintah Kabupaten Magetan”. Karya tulis ilmiah ini disusun untuk memenuhi salah satu syarat dalam menyelesaikan pendidikan strata satu (S1) pada Program Studi Pendidikan Ekonomi Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Universitas Jember.

Penyusunan skripsi ini tidak lepas dari bantuan berbagai pihak, oleh karena itu penulis ingin menyampaikan ucapan terima kasih kepada:

1. Prof. Dr. Sunardi, M.Pd., selaku Dekan Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Universitas Jember;
2. Drs. Pudjo Suharso, M.Si., selaku Ketua Jurusan Pendidikan IPS Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Universitas Jember;
3. Dr. Sukidin, M.Pd., selaku Ketua Program Studi Pendidikan Ekonomi Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Universitas Jember;
4. Dr. Sukidin, M.Pd selaku Dosen Pembimbing I dan Dra. Sri Wahyuni, M.Si selaku Dosen Pembimbing II yang telah meluangkan waktu dan pikiran serta

perhatiannya guna memberikan bimbingan dan pengarahan demi terselesainya penyusunan skripsi serta Prof. Dr. Bambang Hari P, MA selaku dosen pembahas dan Drs. Pudjo Suharso, M.Si selaku dosen penguji yang telah memberikan masukan pada skripsi ini;

5. Semua dosen-dosen FKIP Program Studi Pendidikan Ekonomi yang selama ini telah banyak membimbing serta memberikan ilmu kepada penulis sampai akhirnya saya dapat menyelesaikan studi ini;
6. BAPPEDA Kabupaten Magetan yang telah memberikan izin penelitian;
7. DISPARBUDPORA Kabupaten Magetan yang telah memberikan izin penelitian;
8. Kedua orang tuaku tercinta Mama Dwi Budi Lestyarini dan Alm. Papa Arief Wahyu Widodo atas kasih sayang dan pengorbanannya selama ini;
9. Seseorang yang ikut andil dalam hidupku Danang Ardianto yang selalu menyemangatiku;
10. Sahabat-sahabatku dan teman-teman Pendidikan Ekonomi terutama angkatan 2010 yang senasib dan seperjuangan;
11. Semua pihak yang membantu terselesaikannya penulisan skripsi ini yang tidak dapat penulis sebutkan satu-persatu.

Penulis juga menerima segala kritik dan saran dari semua pihak demi kesempurnaan skripsi ini. Akhirnya penulis berharap, semoga tulisan ini dapat bermanfaat bagi semua pihak. Amin.

Jember, 20 Juni 2014

Penulis

## DAFTAR ISI

	<b>Halaman</b>
<b>HALAMAN SAMPUL .....</b>	<b>i</b>
<b>HALAMAN JUDUL .....</b>	<b>ii</b>
<b>HALAMAN PERSEMBAHAN .....</b>	<b>iii</b>
<b>HALAMAN MOTO .....</b>	<b>v</b>
<b>HALAMAN PERNYATAAN .....</b>	<b>vi</b>
<b>HALAMAN PEMBIMBING .....</b>	<b>vii</b>
<b>HALAMAN PERSETUJUAN .....</b>	<b>viii</b>
<b>HALAMAN PENGESAHAN .....</b>	<b>ix</b>
<b>RINGKASAN .....</b>	<b>x</b>
<b>PRAKATA .....</b>	<b>xii</b>
<b>DAFTAR ISI .....</b>	<b>xiv</b>
<b>DAFTAR TABEL .....</b>	<b>xvii</b>
<b>DAFTAR GAMBAR .....</b>	<b>xviii</b>
<b>DAFTAR LAMPIRAN .....</b>	<b>xix</b>

<b>BAB 1. PENDAHULUAN .....</b>	<b>1</b>
1.1 Latar Belakang .....	1
1.2 Rumusan Masalah .....	5
1.3 Tujuan Penelitian .....	5
1.4 Manfaat Penelitian .....	5
<b>BAB 2. TINJAUAN PUSTAKA .....</b>	<b>6</b>
2.1 Penelitian Terdahulu .....	6
2.2 Landasan Teori .....	9
2.2.1 Pengembangan Ekowisata .....	10
2.2.1.1 Unsur-Unsur Pengembangan Ekowisata .....	10
2.2.1.2 Prinsip-Prinsip Pengembangan Ekowisata .....	13
2.2.1.3 Aspek-Aspek Ekowisata .....	14
2.2.2 Strategi dan Kebijakan Pemerintah Dalam Pengembangan Wisata .....	15
2.2.2.1 Strategi Pemerintah Dalam Pengembangan Wisata .....	15
2.2.2.2 Kebijakan Pemerintah Dalam Pengembangan Wisata .....	19
2.2.2.3 Program Pemerintah Dalam Pengembangan Wisata .....	21
2.2.2.4 Kegiatan Pemerintah Kabupaten Magetan Dalam Pengembangan Wisata .....	22
2.3 Kerangka Berfikir .....	22
<b>BAB 3. METODE PENELITIAN .....</b>	<b>23</b>
3.1 Rancangan Penelitian .....	23
3.2 Definisi Operasional .....	23
3.3 Metode Penentuan Lokasi Penelitian .....	24
3.4 Subjek Penelitian .....	24
3.5 Metode Pengumpulan Data .....	25
3.5.1 Metode Observasi .....	25
3.5.2 Metode Wawancara .....	26
3.5.3 Metode Dokumentasi .....	26

3.6 Metode Analisis Data .....	27
3.6.1 Reduksi Data .....	27
3.6.2 Penyajian Data .....	28
3.6.3 Penarikan Kesimpulan dan Verifikasi .....	28
<b>BAB 4. HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN .....</b>	<b>29</b>
4.1 Gambaran Umum Objek Penelitian .....	29
4.1.1 Kondisi Fisik Kawasan Wisata Telaga Sarangan .....	29
4.1.2 Kondisi Sarana dan Prasarana .....	31
4.1.2.1 Kondisi Sarana dan Prasarana Perekonomian .....	31
4.1.2.2 Kondisi Sarana dan Prasarana Transportasi .....	31
4.1.3 Kondisi Pengelolaan Telaga Sarangan .....	32
4.1.4 Kondisi Perekonomian di Kecamatan Plaosan .....	33
4.2 Pengembangan Ekowisata .....	34
4.2.1 Unsur-Unsur Pengembangan Ekowisata .....	34
4.2.2 Prinsip-Prinsip Pengembangan Ekowisata .....	42
4.2.3 Aspek-Aspek Ekowisata .....	46
4.3 Pengembangan Pariwisata Telaga Sarangan di Kecamatan Plaosan	
Kabupaten Magetan .....	49
4.3.1 Potensi Pengembangan Ekowisata di Kawasan Telaga Sarangan.....	49
4.3.2 Faktor Pendukung dan Penghambat Dalam Mengembangkan	
Kawasan Wisata Telaga Sarangan di Kabupaten Magetan .....	51
4.3.3 Strategi Pengembangan Kawasan Wisata Telaga Sarangan di	
Kabupaten Magetan .....	55
4.3.4 Kebijakan Pemerintah Kabupaten Magetan Dalam	
Pengembangan Ekowisata .....	62
4.3.5 Program Pemerintah Dalam Mengembangkan Kawasan Wisata	
Telaga Sarangan .....	67
<b>BAB 5. PENUTUP .....</b>	<b>71</b>
5.1 Kesimpulan .....	71



5.2 Saran .....	73
<b>DAFTAR BACAAN .....</b>	<b>74</b>
<b>LAMPIRAN-LAMPIRAN .....</b>	<b>77</b>

## DAFTAR TABEL

	<b>Halaman</b>
Tabel 1.1 Jumlah Wisatawan yang Berkunjung ke Tempat Wisata Telaga Sarangan di Kabupaten Magetan Tahun 2009-2011 .....	4
Tabel 2.1 Temuan Penelitian Terdahulu .....	8
Tabel 4.1 Jumlah Wisatawan yang Berkunjung ke Tempat Wisata Telaga Sarangan di Kabupaten Magetan Tahun 2010-2012 .....	49
Tabel 4.2 Program Kerja Jangka Panjang Pemerintah Kabupaten Magetan Tahun 2005-2025 dalam Pengembangan Sektor Pariwisata di Kabupaten Magetan .....	69

### DAFTAR GAMBAR

	<b>Halaman</b>
Gambar 2.1 Kerangka Berfikir .....	22
Gambar 4.1 Peta Administrasi Kabupaten Magetan .....	30

## DAFTAR LAMPIRAN

	<b>Halaman</b>
Lampiran 1 Matriks Penelitian .....	77
Lampiran 2 Tuntunan Penelitian.....	79
Lampiran 3 Pedoman Wawancara .....	81

Lampiran 4 Program Kerja Jangka Panjang Pemerintah Kabupaten Magetan Tahun 2005-2025 dalam Pengembangan Sektor Pariwisata di Kabupaten Magetan .....	86
Lampiran 5 Jumlah Pelaku Usaha dan Jasa di Sekitar Kawasan Wisata Telaga Sarangan .....	87
Lampiran 6 Jumlah Wisatawan yang Berkunjung ke Tempat Wisata Telaga Sarangan Tahun 2010-2012 .....	88
Lampiran 7 Hasil Wawancara .....	89
Lampiran 8 Dokumentasi Kegiatan .....	103
Lampiran 9 Daftar Riwayat Hidup .....	113
Lampiran 10 Lembar Konsultasi .....	114
Lampiran 11 Surat Izin Penelitian .....	116